

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas. La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 28 DE MAYO DE 1875.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 819.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

LA CRÓNICA.

¡OH, QUE BUEN PAÍS!

En todas partes cuecen habas, dice un refrán, y no tendremos que añadir que lo dice con muchísima razón, porque, de seguro, no habrá lugar en la tierra donde no tenga confirmación el popular adagio. Allí donde haya hombres, y mujeres también, pues sabido es que ellos sin ellas no pueden vivir, habrá, seguramente, ambiciones y amorios, y donde hay amorios y ambiciones, hay también garrotazo y ténete taso, máxime en los tiempos que alcanzamos, que todo se resuelve rompiéndose unos á otros la crisma con toda la ilustración que el caso requiere.

En todas partes cuecen habas, que es, como si dijéramos, en todas partes hay motivos para quejarse de lo mal arreglado que anda el mundo. El refrán no está completo; pues completémoslo y dirá entónces: «en todas partes cuecen habas, y en mi casa á caldadas»; esto es, en todas partes hay cála disgusto que canta el credo; pero en España, la nación de la partida de la porra y del *trancozo*, salimos, y nos quedamos cortos, á disgusto por barba.

¡Oh, que buen país!, como exclamaban los personajes de la zarzuela *Robinson*, ante las deridas maravillas de la California. ¡Oh, que buen país es este de España!, decimos nosotros al ver que ni los españoles mismos, matándose unos á otros por quitarse allá esas pajas, ni dos años de sequía, que bastan y sobran para hacer derramar lágrimas como ballotas á los de corazón más empedernido, ni las tormentas de granizo, que destruyen parte de nuestras cosechas, ni la langosta, que se lo come todo, ni esa caterva de políticos que se han puesto en jarras en mitad de la regadera, pueden acabar con esta alegría del pueblo español, siempre dispuesto, como nuestros lectores verán á todas horas, á echar una cana al aire y á divertirse, sin cuidarse del mañana. ¡Oh, que buen país!

No falta quien diga que los tiempos presentes son tiempos de decadencia; pero la verdad es que esto de reirse en medio de tantas desgracias que esto de recibir con una sonrisa en los labios hasta las iras del cielo, tiene mucho de aquella impassibilidad, y aquel valor inconcebible de los estoicos. Ahí es nada reirse de la

muerte. En verdad que si estos son tiempos de decadencia, España va á morir como aquel grande orador que despues de una vida tempestuosa, agonizaba pidiendo músicas y flores.

Muchos banquetes para los grandes, como en los tiempos de los Césares; muchas corridas de toros para la plebe, ó lo que es lo mismo, *pan y circenses*, y con esto poco á poco llegaremos hasta el fin, si es que aun falta algo para estar en plena decadencia. Si nuestras horas están contadas; si nuestra ruina es inevitable, según la opinion de muchos, España es consecuente con su historia despidiéndose de la vida con una carcajada. ¿Acaso ha hecho otra cosa que reirse de la muerte en los campos de batalla?

Cuando los males no tienen remedio, hay que aceptarlos con serenidad. El país, por lo que se vé, se encoge de hombros y se cuida bien poco de su regeneración: pues, adelante y ¡viva la Pepa!; que diga luego la historia lo que le dé lagana: á nosotros buen cuidado nos dará despues de muertos.

El amor á la patria, como diría cualquier político de los de ahora, nos impele, por si hay alguno que despues de muerta quiera grabar sobre su losa un epitafio, á recordar el que puso sobre la suya un filósofo de la antigüedad: «Pasajero, come, bebe y diviértete, que lo demás vale muy poco.»

Las noticias de la guerra, que publica el periódico oficial, son de poca importancia.

A lo que parece, las operaciones militares van á recibir grande impulso, especialmente en el Centro, al frente de cuyo ejército se pondrá el general Jovellar, conservando la cartera de la Guerra. Esta noticia, y la de que el citado general debe salir para Valencia de un día á otro, las encontramos en casi todos los periódicos de Madrid y por eso no tenemos inconveniente en reproducirlas.

La prueba de que en el Centro van á recibir grande impulso las operaciones, nos la ofrecen no solo el nombramiento del general Jovellar para el cargo de general en jefe de aquel ejército, si que también la allocucion publicada por su antecesor el general Echagüe, al dejar el mando de las fuerzas que estaban bajo sus órdenes.

Este documento empieza con el siguiente párrafo:

«Me sucede un general entendido que, con los numerosos refuerzos que trae y que las exigencias de la guerra no han permitido sin duda poner á mis órdenes, os conducirá seguramente á la victoria.»

Omitiendo todo comentario acerca de lo que dice el general Echagüe en el párrafo transcrito, vamos á hacer nos eco de otra noticia. Según *La Bandera española*, salimos ahora con que no cesa el contrabando de guerra por la frontera francesa; con que las disposiciones del gobierno vecino no han mejorado nada, ó han mejorado bien poca cosa, desde la nota Vega Armijo.

No sólo permanecen en el Bidasoa las barcas que servian de depósitos á carlistas y contrabandistas, sino que en una de ellas se ha establecido una fábrica de cigarros, á donde van á proveerse los carabineros españoles y los gendarmes franceses.

El material de guerra, con particularidad el plomo, pasa por allí libremente.

Aunque haya alguna exageración en estas y otras noticias enviadas desde Huelva á un diario de Madrid, creemos, como *La Bandera*, que el asunto merece llamar la atención del gobierno y de todos los españoles.

Al fin han sido atendidas las reclamaciones de los fabricantes de fosforos.

La Gaceta del día 24 publica un decreto del Ministerio de Hacienda, estableciendo que el impuesto transitorio y extraordinario de guerra sobre la venta de objetos cuyo valor llegue ó exceda de 2 pesetas 50 céntimos, se aplique en la venta de los fosforos bajo las mismas condiciones que para los demás; es decir, cuando los fosforos sean vendidos en partida que tenga el mismo valor señalado á los artículos de otra clase, y quitándose por lo tanto el impuesto especial que sobre dicha industria existía, en contradicción con la exención que se hacía en el decreto de 26 de Junio último de los artículos de comer, beber y arder, y sobre todo la no menos notable, como dice muy oportunamente el preámbulo de dicho real decreto, de que, al paso que para los objetos de otra clase sujetos al impuesto de ventas, el tributo supone á lo más un 2 por 100 de su valor, para los fosforos representa más del 100 por 100.

El ministro de Hacienda promete en dicho documento comparar las utilidades que obtienen los fabricantes con las cuotas actualmente exigibles á los mismos, para que si son susceptibles de aumento, contribuyan á las cargas públicas en proporcion debida.

Según un despacho telegráfico de Viena, D. Alfonso de Borbon y de Este trata de entrar de nuevo en España para hacer la guerra con los bríos que solía y, sobre todo, por los medios desplegados en su última campaña.

Con tal motivo dice *La Prensa*, que si es esto verdad, el Gobierno, que tan cordiales relaciones mantiene con todas las potencias europeas, y más que con las demás, con Francia, logrará con poco trabajo, que D. Alfonso no ponga el pié en esta desventurada tierra de España.

La Fanfulla anuncia que el Papa se propone convocar muy pronto la segunda reunion del Concilio Vaticano.

A este propósito recordamos que poco antes de la primera reunion, cuando se hizo publica la convocatoria en 1869, *La Civiltà Cattolica*, periódico redactado por padres jesuitas, casi como órgano oficial del Vaticano, dió un programa de los asuntos que serian propuestos á la resolución del Concilio. En ese programa figuraban; La concentracion de una autoridad suprema é indiscutible en la persona del Papa; la declaración de la infabilidad pontificia, y la promulgacion solemne del *Syllabus*. Las dos primeras partes del programa se han cumplido en los capítulos 3.º y 4.º de los decretos de 1869. ¿Se realizará ahora la tercera parte?

Ha fallecido el Sr. Duque de Loulé, jefe del partido progresista histórico de Portugal.

El Duque de Loulé desempeñó cuatro veces en el vecino reino el cargo de Presidente del Consejo de Ministros: el ministerio de la Gobernacion cinco veces: cuatro el de Marina; cinco el de negocios extranjeros, y dos veces el de obras públicas.

Durante la guerra civil fué uno de los más decididos campeones de la causa liberal. Cuando esta quedó triunfante, el duque fué comisionado para llevar la noticia á la reina doña Maria, á la que acompañó desde aquella capital á Lisboa.

Las huelgas de los mineros del país de Gales no han terminado hasta ahora, según dice un colega de Madrid. Quizás no ha habido ninguna tan larga. Obreros y patrones han luchado con singular obstinación, causándose mutuamente graves perjuicios. Por fin se ha concluido por donde se debió empezar: por un acuerdo fundado en bases equitativas y racionales. Se establecerá una escala variable de salarios en perfecta correspondencia con el precio en venta del carbon.»

Asegurados sus derechos mediante ese sistema, los obreros aceptan ahora una rebaja de 15 por 100 en los salarios, puesto que la explotación carbonífera atraviesa un periodo de crisis.

Y á propósito: un telegrama de Cardiff: fija en más de 75 millones de francos los perjuicios causados por las huelgas de los obreros.

Un suelto de *La Publicidad*:

«Se habla de la posibilidad de que se reconstituya el ministerio con elementos de las tres fracciones que se reunieron en el Senado.

No se quejarán. Apenas han abierto la boca ya se habla del premio á sus esfuerzos.

Y todavía hay quien dice que en este país no se premia nada.»

Dice un periódico que muchos de

los asistentes á la reunion del Senado son bien conocidos en el país.

Y en el presupuesto.

Con el título de «Plagas de España», ha publicado un artículo *La Política*, en uno de sus últimos números.

Las calamidades que segun el colega pesan sobre España, son: contribuciones, sequía, langosta, hambre, viruela, guerra y bandolerismo.

¿Está segura *La Política* de que son esas todas las plagas que afligen al país?

En el artículo citado, asegura *La Política* que en Madrid no se vé lo que pasa en el resto de España.

O no quiere verse, que es lo mismo.

Es preciso que alcemos la voz, añade, para que se separe la vista de lo que aquí pasa y se fije en lo que sucede en las demás poblaciones y en los campos de la península.

Por mucho que grite el colega, parecemos que no ha conseguido lo que se propone.

Al ver, — prosigue diciendo *La Política* — que Madrid arde en fiestas, que á la romería de San Isidro asisten centenares de millares de personas gastando el dinero en superfluidades; al ver los teatros llenos, los jardines públicos arrendados á precios fabulosos para fiestas, las funciones de toros concurridas y animadas, no obstante las desgracias lamentables que acaban de suceder en la arena de la nueva plaza; al contemplar cómo Madrid, y sobre todo su población flotante, forastera en su mayoría, goza y se divierte, cualquiera creería que la España era un eden y que los españoles habien descubierto la piedra filosofal.

Es muy posible que el colega y todos los que como él vemos las cosas de cierto modo, vivamos en el error y que en vez de tener las plagas consabidas, España sea un eden ó poco menos.

Pregunte acerca de esto *La Política* á los periódicos verdaderamente ministeriales y ya verá lo que le contestan.

Ese mismo espectáculo que Madrid ofrece y que tanto contrasta con la miseria de las provincias, para el observador atento es, sin embargo, á juicio de *La Política*, el síntoma más seguro de la infelicidad en que nos hallamos.

¡Cuidadosi es observador el colega!

Después de manifestar el por qué los ricos, los cesantes, las viudas y los retirados abandonan las provincias para irse á vivir á Madrid, dice *La Política* que allí se ha reunido cuanto en España hay de riqueza, de bienestar y de holgura, y así se explica la gran concurrencia en todas partes donde hay algo que ver ó que gozar, cueste lo que costare.

¿Y hay cosa mejor que ver y gozar, cueste lo que costare, sobre todo si el dinero que se emplea en esto, se tiene sin necesidad de trabajar?

La Política, que ya ha llamado la atención del Gobierno sobre los hechos que hemos indicado, la llama también sobre otro que considera un síntoma más terrible y enfermedad más grave que todo lo dicho anteriormente.

Retiérese el colega á la atonía general, á la indolencia pública, á la indiferencia universal con que cree que se mira todo lo que pasa, como si estuviéramos dominados de un fatalismo musulmán y resignados á nuestro destino sin tratar de evitarlo.

Por si está equivocado el colega,

interrogue también sobre esto á los periódicos ministeriales y lo dirán que no existe tal atonía ni semejante indolencia, ni menos esa indiferencia universal: que en realidad lo que hay es que todo el mundo está satisfecho, á causa de tener España un gobierno que, por lo liberal y por otras circunstancias no menos recomendables, nada deja que desear.

Las operaciones de la quinta han ofrecido hasta ahora en nuestra provincia el siguiente resultado:

Declarados soldados definitivamente.	1033
Condicionales.	104
Pendientes de justificación.	313
Redimidos.	383
Sirviendo en el ejército.	9
Sustituídos.	7
Declarados exentos como menores que cubren cupo.	49
TOTAL.	1858

Las 383 redenciones que hasta ahora se han verificado en esta provincia durante la quinta actual, importan 3.064,000 reales.

El 14 de Junio próximo, á la una de la tarde, se subastará la conducción del correo diario, servido á caballo, entre Cabeza del Buey y Siruela, por el tipo anual de 2400 pesetas.

El remate tendrá lugar ante el señor Gobernador civil de esta provincia y los alcaldes de expresados puntos.

El 15 de Junio, á la una de la tarde, se subastará la conducción del correo diario desde Santa Olalla, en la provincia de Huelva, á Sevilla, por el tipo anual de 7.000 pesetas.

El remate ha de verificarse ante los Sres. Gobernadores de expresadas provincias y el de Badajoz.

Ha sido nombrado oficial segundo de la Administración principal de correos de Valencia, D. Vicente Crespo Leal, Administrador de la estafeta de Llerena, reemplazándole D. José Candalija y Venero, cesante del ramo.

D. Juan Henao Barrientos, ayudante de la estafeta de Llerena, ha sido declarado cesante, sustituyéndole D. Eduardo Perez de Guzman.

A. D. Manuel Molina de la Torre, oficial primero, segundo jefe de la Administración principal de correos, le ha sido concedido un mes de licencia para atender al restablecimiento de su salud.

D. Julian Martinez Pardo, Administrador de Correos de la Serena, ha sido declarado cesante, reemplazándole D. Ramón Calderon, cesante de igual destino.

El Sr. Martinez Pardo, que sufrió perjuicios considerables con motivo de la quiebra de D. German Crespo, tuvo la desgracia de perder, poco tiempo ha, á una hija de 23 años.

D. Antonio Albújar, Administrador de la estafeta de Los Santos, ha sido trasladado con igual destino á Coria, en la provincia de Cáceres, reemplazándole D. Antonio Sayago.

D. Antonio Sanchez, aspirante de 1.ª clase de la Administración de correos de esta capital, ha cesado en este destino, por obra y gracia del Sr. Director general de Comunicaciones, nombrándose en reemplazo de aquel á D. Manuel Ramos, electo para una plaza igual en Cáceres.

Creemos que el Sr. Director general de Comunicaciones no haría nada demás acordando la reposición de D. Antonio Sanchez, que pocos días ha tuvo la desgracia de perder á su Sr. padre, el cual vino á Badajoz con motivo de hallarse en el Hospital otro hijo suyo, comprendido en la quinta de 70.000 hombres y declarado útil condicionalmente.

Se gestiona para que nuestro apreciable colega *El Imparcial*, que fué suspenso por quince días, reaparezca antes de cumplir este plazo.

Celebraremos vivamente que el resultado de esas gestiones sea satisfactorio.

Nuestro querido amigo el ex-diputado D. José María Chacon, se encuentra en Rivera del Fresno.

Ha regresado á Badajoz el Presidente de la Diputación provincial don Luis Macias.

Cumplido el plazo de la suspensión, ha reaparecido nuestro colega *La Opinión pública*.

Lo celebramos.

El día 24 descargó en el término de esta ciudad un fuerte pedrisco, causando grandes daños en los olivares y viñedos.

Por causa de la lluvia no pudo celebrarse ayer en esta capital, la procesion del Corpus.

Segun parece, tendrá lugar el domingo proximo.

VARIEDADES.

LOS RELOJES.

Nada hay para mi tan triste como un reloj.

Cuando llegan á mi oído las vibraciones de su campana, me parece escuchar el incesante *anda, anda*, de Ahasveros, que empuja al mundo hácia el término de su camino.

Algunos han dicho que es el amigo mas fiel del hombre; yo creo, por el contrario, que es el enemigo más implacable y cruel.

Si le recuerda días felices que fueron, se acongoja al compararlos con los actuales; si tristes y haciagos, trae á la memoria sus pesares, sus lágrimas y sus amarguras; y en uno y otro caso, le indica que se ha doblado una página mas en el inmenso libro del tiempo.

La misma lentitud con que da sus sonidos al viento, le hace ser mas despiadado; parece como que se complace en prolongar la agonía con que se le escucha.

El reloj es, como si dijéramos, el eterno *memento homo* de la humanidad.

El nos muestra la primera cana que hay en nuestra cabeza, la primera arruga que surca nuestra frente, el primer estertor que exhala nuestro pecho.

Nos hace ver con pena lo que fué ayer, y con temor lo que será mañana.

Dicen que el veronés Parifico lo inventó en el siglo IX. Parifico debió ser cartujo, ó por lo menos quiso convertir al mundo en un inmenso convento de aquella orden, y ahorrase el trabajo de repetir el perpetuo *morir tenemos*, que prescribió la regla.

Por otra parte, el nombre de Parifico cuadra muy mal con su descubrimiento; es mas bien una ironía. No puede comprenderse que fuera pacífico y tranquilo, á pesar de hallarse revestido de la dignidad de arcediano, un hombre que se empeñó en tarnos el tiempo con una precisión tan admirable, por horas, por minutos y hasta por segundos.

Y sin embargo, el mundo aplaudió su invención, la estudió, la perfeccionó, y la estendió por sus ámbitos en todos los tamaños y con toda la profusion imaginable.

Colocó relojes en las torres, en las casas y hasta en los bolsillos.

Construyó magnificas tiendas y grandiosos aparadores, para poder verlos á cada instante y no escaparse nunca de su continuo espionaje.

¿Qué es una tienda de relojes? Un escarnio constante del público; un punzante epigrama que se lanza á todo el transeunte que tiene valor para mirar hácia ella.

Allí vemos reunidas cien ingeniosas máquinas que pagan por ver cuál anda más de prisa, y que se rien descaradamente del que se detiene á admirar sus cajas, sus valores ó sus adornos.

Cualquier esfera de aquellas en que fijemos nuestra atención, nos está diciendo en su nuevo lenguaje.

— ¡Cada movimiento de mis brazos se lleva un átomo de vuestra vida; cada sonido de mi volante os roba un latido del corazón!

Pero el hombre no comprende ó no quiere comprender su sarcasmo, y lejos de enojarse le lleva con orgullo en su chaleco, le consulta con frecuencia y le prende con cadenas, como si pretendiera sujetarlo á su albedrío; sin alcanzar que es él quien se liga á su rápido paso.

¿Cuánto darían algunos porque los relojes anduvieran al revés, siquiera un día!

Si esto fuera posible conseguirlo, no contaría el hombre los minutos con la avaricia que lo hace, y arrojaría con desprecio ese continuo aguijón de la vida.

Pero como conosco su impotencia, como el instante que trascurra no puede volver á pasar, y el grano de arena que cae no ha de tornar á subir, el hombre se ha dicho:

— ¡Puesto que hemos de ir adelante, corramos cuanto nos sea posible! Hé aquí por lo que algunos viven tan de prisa.

Porque pretenden cojerle al tiempo delante para ponerse fuera de su alcance.

Pero el tiempo, como buen viejo, no quiere fatigarse y los deja correr. Solamente les mira con sonrisa burlona, y dice entre dientes:

— ¡Ya os cansareis!

Y así sucede. El que más corre, más pronto se cansa y cae; luego suena el reloj y ve que no ha adelantado un paso.

El único fruto que ha conseguido es el rendimiento y la fatiga.

Sigamos, pues, la corriente y salgamos el sol por Antequera.

S. PEREZ MONTOTO.

COMUNICADO.

Bien quisiéramos, en la parte que á nosotros toca, no dejar sin continuación en este mismo número el comunicado que insertamos al pie de estas líneas; pero como él no es

to, faltanos espacio para publicar á la vez nuestras observaciones. En el número próximo dedicaremos á este asunto cuatro palabras.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Muy señor mío: agradeceré á V. se sirva hacer insertar en el periódico que dirige, el adjunto comunicado, en contestacion de las apreciaciones que contiene el número 817 de LA CRÓNICA, sobre el abastecimiento de aguas de Badajoz.
Suyo afectisimo q. b. s. m.—FERNANDO MONTERO DE ESPINOSA.
Badajoz 26 de Mayo de 1875.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Badajoz 23 de Mayo de 1875.

Muy señor nuestro: en el número 817 del periódico que tan dignamente dirige, aparece uno de los innumerables comunicados del Sr. Passot, referente á la cuestion del abastecimiento de aguas de esta capital, que hubiéramos dejado pasar sin contestacion y con la misma indiferencia que los anteriores, si no viniera precedido de algunas consideraciones de esa redaccion, que nos vemos obligados á rectificar:

No hemos pensado nunca en discutir con el señor Passot sobre este asunto: 1.º porque esto no conducia á nada útil; 2.º porque es mas difícil discutir un absurdo evidente, que una verdad á medias; 3.º porque no entiendo de razones científicas el que posee los conocimientos de que ha dado pruebas el Sr. Passot; 4.º porque aunque pudiera entenderlos, no habrian de hacerle cesar en su propósito de vivir ocupado con la conduccion de aguas á Badajoz, razonamiento alguno, á quien ha demostrado en ello una obstinacion á toda prueba y 5.º por último, porque este asunto; tratado por el Sr. Passot, no es serio, y nosotros tenemos titulos honorosos y un nombre en nuestra profesion, que no podemos entregar por nada ni por nadie al ridículo.

Repetimos, pues, que nada absolutamente nos importaria lo que ese señor Passot expusiera en todos los tonos y maneras, sino observáramos cierta tendencia en esa redaccion y aun entre ciertas personas de esta poblacion, á ponernos delante de la poblacion, y dándole importancia, los folletos y artículos de dicho señor, en lo que, si algo se ve brillar, no es mas que la falta de respeto y consideracion hacia lo que en nuestro país, por fortuna, acostumbra á respetar toda clase de personas.

Por si esta tendencia proviniera de la carencia de datos en esta materia, ó de una noble emulacion de contribuir, como nosotros lo hemos hecho ya, y seguiremos haciéndolo, á la realizacion de tan importantísima mejora, creemos necesario hacer una historia sucinta de nuestros propósitos y trabajos, seguida de una declaracion que ya conocen muchos de nuestros amigos de esta.

Nos movió, Sr. Director, á estudiar el proyecto de abastecimiento de aguas de Badajoz, el ver que no habia ninguna persona, con la aptitud debida, que se ocupara de ello formalmente, doliéndonos muy mucho el que tan importante y necesaria mejora, se hallase entregada por tantos años, en manos, que ni habian de realizarla, ni podian conseguir otra cosa que atraer sobre esta obra un descrédito acaso permanente y de paso la ruina de algun incauto. Nuestros propósitos fueron, pues, en primer término, el de dar á este asunto un carácter formal, estudiando un proyecto cuya aprobacion hubiera de obtenerse, si á ello creáramos, de las mas altas corporaciones del Estado, dándole así toda la garantía mayor de acierto, y separándole de las pasiones de la localidad, v. escitadas por las continuas declamaciones de la más crasa y por lo mismo de la más atrevida ignorancia. En este estudio empleamos nuestro trabajo y nuestro dinero y tuvimos la satisfaccion de conseguir nuestro primer objeto, puesto que al pie de cada uno de los documentos de que consta el proyecto, se halla estampada la aprobación del Gobierno, previo el informe favorable de todas las personas y corporaciones que en su tramitacion intervinieron. Como se ha hablado en otro número del periódico que Vd. dirige, de la honra profesional del ingeniero autor del proyecto; y como de esa honra, en lo que á este asunto se refiere, estriba única y exclusivamente en la bondad tanto científica como económica del referido proyecto, único trabajo encomendado hasta ahora al ingeniero aludido; y como este trabajo ha merecido la sancion de la Superioridad y los plácemes de muchas personas competentes, bien demostrada está la integridad de esa honra profesional, que tiene su dueño en tan grande y alta estima, que no permitirá ni ahora ni nunca que sea atacada por nadie.

Una vez aprobado nuestro proyecto, hecha la concesion y constituido el depósito que marca la Ley, lo que hubiéramos deseado sobre todo, es que el Ayuntamiento y todas las personas mas ó menos pudientes de la poblacion, se hubieran asociado á nosotros para realizarlo. A este fin han tendido hasta ahora, y continuarán tendiendo, nuestros esfuerzos. Desgraciadamente, el estado poco satisfactorio de la Hacienda municipal, la guerra civil, la penuria que

á consecuencia de esto experimentan todos los intereses particulares, algo de la proverbial apatia del carácter extremeño, mucho de la tendencia desgraciada de siempre de querer llevar las rencillas personales y enemistades políticas á todos los terrenos, aun al sagrado de los intereses materiales que á todos afectan igualmente; todo ello junto, ha hecho que nuestros esfuerzos no hayan sido todavía tan fructuosos como teniamos derecho á esperar cuando dedicamos nuestro tiempo y recursos á este trabajo. Conste, sin embargo, Sr. Director, y esta es la declaracion que queremos hacer, para los que no la sepan, que todo el que quiera emplear su trabajo y su dinero en grande ó pequeña cantidad en esta obra, tiene abierta nuestra casa, y una lista para ello, donde nosotros figuramos en primero ó en último término, que el puesto desde donde se procura el bien general es indiferente. Si de este modo llega á formarse una Sociedad con recursos suficientes, en ella depositaremos sin el menor gravámen nuestro proyecto, cediendo les gustosos nuestros anteriores sacrificios, contentisimos si así vemos realizada con la mayor ventaja para la poblacion, una mejora tan grande y tan esencial para Badajoz y de la cual habremos sido los iniciadores.

En nuestra opinion, esta Sociedad, bien dirigida, realizaria grandes ganancias, sin dejar de hacer un inmenso beneficio á la poblacion. Los que así lo conciben, abierto y espedito tienen el camino para imponer sus capitales en ella. Los que crean por el contrario que la empresa no ha de proporcionarles ventajas pecuniarias, que consideren hasta que punto su civismo, les permite mantenerse separados de ella, y los que no quieran ó no puedan prestar su cooperacion metálica, si son hombres de buena fe, están obligados por lo menos á no oponer obstáculo alguno á una obra que no puede producirles mas que beneficios, que han de obtener sin sacrificio alguno de su parte.

Cuando V. dice, Sr. Director, que estamos nosotros obligados á sostener publicamente las ventajas de nuestro proyecto, oídida V. que cuando nos hemos presentado con él á la poblacion, tiene ya este proyecto la garantía de haber sido aprobado por las personas más competentes que existen oficialmente en el reino, después de haber sido comprobado sobre el terreno por otras de cuya competencia es solo permitido dudar á nombres como el Sr. Passot, no al Director de un periódico tan acreditado como el de V. Esta circunstancia aborrea al Ayuntamiento y á la poblacion el trabajo de asesorarse por sí mismos de ello, y solo cuando existiera otro proyecto en iguales condiciones, seria cuando podría discutirse su mayor ó menor conveniencia. Por esta razon, porque hemos trabajado con fe y con nobleza en una mejora tan importante para Badajoz, como es el riego de sus campos y su abastecimiento de aguas potables, porque hemos sido hasta ahora los únicos que han contribuido con nuestro trabajo y no pocos intereses á este objeto, nos duele ver comparados nuestros trabajos, con los mayores disparates que ha sido dado nunca escribir á pluma humana. ¿No es triste, ístimmo, que por la sola aseveracion de un hombre que no tiene escrupulo en variar á cada hora sus cifras de utilidades y regalos, que convierte los dos millones de nuestro presupuesto en trece para mejor hacer así sus descabelladas comparaciones, que tiene, en fin, el crédito y la importancia que todos conocen; no es triste que por esto solo se ponga por V. en duda la posibilidad de la ejecucion de un proyecto que tiene la sancion de la Junta consultiva de caminos, canales puertos y estampada al pie la firma del ilustrisimo Sr. Director general de Obras públicas?

Nunca nos hemos explicado satisfactoriamente, cómo los ofrecimientos del Sr. Passot han podido arrastrar á ciertas personas á prestarle su proteccion. Puede comprenderse que por un momento deslumbrados por millones como maneja y baraja ese señor en sus escritos; hasta se explica que pueda sorprender á alguna casa de negocios, antes de que esta se entere á fondo de lo que se trata; pero no le conocen ya esas personas en Badajoz; no les dice nada el ver que ni un solo hombre facultativo aprueba las declamaciones continuas que usa, no significa nada para estos la variacion continua y diaria de sus innumerables proyectos? ¿Acaso es necesario tener conocimientos especiales para juzgar económicamente de un proyecto que quiere dotar de repente á Badajoz de un tranvia para conducir las carnes del matadero, de un alumbrado completo de gas, que quiere meter velis nolis en todas las casas una tal cantidad de agua al día, que es suficiente á convertir las en verdaderos estanques; que quiere hacer una panadería universal, regalando los salvados y entresoma al Ayuntamiento, un lavadero y si como todo este no fuera bastante, ahora en su colosal pensamiento adiciona un pósto y un inmenso edificio con treinta tahonas? Y bien, Sr. Director, todo esto puede tomarse para pasar el rato ante una taza de café; pero no hemos de hacer tal ofensa al sentido común, que supongamos que haya quien se ocupe de ello seriamente.

Cómo nos hemos propuesto ser muy claros

aunque sin ánimo de ofender á nadie, diremos lo que más bien hallamos aquí es que los proyectos de Passot se toman por unos como instrumento para satisfacer rencillas personales ó políticas, que nada debian tener de comun con las cuestion presente, que es solo de intereses materiales, como han tenido muy buen cuidado de demostrar sus iniciadores; y por otros como un pretexto cómodo para retraerse de una cooperacion que le aconseja su egoísmo. Después de las declaraciones que quedan expresadas, no es permitido razonablemente apelar á estos medios para eludir la responsabilidad que á cada cual alcanza en este asunto. Hagámoslo constar así.

Y si el Sr. Passot dejara de molestar los oídos de los vecinos de Badajoz y servir de entorpecimiento al mayor progreso de la poblacion, porque el ilustrado Ingeniero D. José Morer, que él cita, diera de sus proyectos el dictámen que se merecan, tendríamos quizá bastante influencia sobre él, para conseguir que perdiera su tiempo en examinarlos. Si es esto lo que desea Passot, que colecciona sus escritos, que esponga su último pensamiento, pero el último, de un modo que pueda siquiera medio entenderse, que les añada sus célebres planos, y nosotros mismos le prometemos presentarlos y recomendarlos á dicho Sr. Ingeniero para que los examine con benignidad. En cuanto á nuestro proyecto, no necesita verlo nuevamente, porque precisamente se presentó ante él cuando ejerció con tanto acierto y honra para el Cuerpo de Caminos, el cargo de Director general de Obras públicas.

Como estamos seguros de que Passot encontrará algun motivo para variar su proposicion, aunque el informe le sea desfavorable, no damos á esto importancia alguna. Terminamos, Sr. Director, escitándole a que si, como esperamos de su innegable deseo de favorecer el engrandecimiento de Badajoz, quiere que la obra del canal del Gebora y abastecimiento de la poblacion marche á su feliz término, nos preste su cooperacion, aconsejando á todos sus numerosos suscritores, la verdadera conducta que para ello deben seguir. Nosotros, por nuestra parte, estamos siempre dispuestos á esclarecer cualquier duda ó cuestion que Vd. nos consulte, siempre que no nos haga V. la ofensa de compararnos con quien con justicia no puede suponerse en aptitud legal para desempeñar una plaza de capatzen en obra alguna.

Somos de V. con la mayor consideracion afectisimos y S. S. Q. B. S. M., A. CLEMEN-TE.—F. MONTERO DE ESPINOSA.—A. HERNANDEZ.

GACETILLAS.

Ecós perdidos.—El Popular, periódico de Madrid, dice que hoy la langosta debe estar aun en forma de gusano y próxima á adquirir alas.

Ay, coteja de mi alma! te digo que no sabes en estos asuntos, de la más la media. En Extremadura, desgraciadamente, la langosta ha pasado ya al estado de voladora; y con este motivo no se nos arrima la camisa al cuerpo.

Lo peor del caso es que desde el momento en que ha desplegado sus alas el terrible insecto, aquí todo el mundo se ha cruzado de brazos, porque dicen que al Estado corresponde ya matar la langosta. Pues si esto se aguarda, Dios nos la depare buena.

Y ya que se trata de langosta podríamos saber al fin, quien ha tenido la culpa de que aquí se desarrolle tan tremenda plaga?

No se sabra, no, por que peor es meneallo.

El Domingo anterior estaba el paseo de San Francisco como deben de estar las cabezas de algunos que yo me sé: á oscuras.

Esto á mi no me llama la atencion, ni me disgusta tampoco, pues como las sombras igualan á las feos con las bonitas, se figura uno que todas las mujeres que le rodean son hermosas; y ya se cree el menos fantaseador entre las huries del Profeta.

Lo doroso fué que la noche en cuestion estuvieron en el paseo seis ó siete oficiales portugueses y dirian ¡vaya usted á saber lo que dirian!...

No hay duda que tales descuidos sirven para dar á los extranjeros buena idea de nosotros.

Si algunas feos han pedido al Ayuntamiento que tenga el paseo á oscuras, nosotros tenemos en nuestro poder unos versos que nos han remitido las bonitas, pidiendo lo contrario.

¿A quién desea complacer el Ayuntamiento, á las bonitas ó á los feos? Sepámoslo.

Se nos dijo que el paseo no se alumbraba hasta el día del Corpus; entonces ¡para qué fué la música?

Eso es, hasta el día del Corpus, en que, según nuestros padres, empezaba el verano, y tanto lo creian así, que aunque antes se achicharrasen, ninguno se aligeraba de ropa, como tampoco, aun cuando se helaran de frio, ninguno se vestía de invierno hasta el día de todos los Santos.

Me gusta el Ayuntamiento porque sabe respetar las costumbres de nuestros abuelos.

No se empeñe Vd. en demostrármelo, que lo sé muy bien; lo sé por experiencia propia. El dinero debe de andar por las nubes, pues yo no sé el tiempo que hace que no tengo un cuarto: comprendo, por lo mismo, que los comerciantes no andarán muy sobrados; pero hombre ¡tan mal anda el negocio; que no da siquiera para poner el toldo en la calle de San Juan?

Ya verá Vd. como hacen un sacrificio y lo ponen: ¿pues no lo han de poner, si llegan á convencerse de que es un gasto reproductivo? Y sobre todo, lo pondrán porque las señoritas más guapas de la capital lo desean y Vd. sabe que en punto á galantería nadie aventaja á los comerciantes.

Uno de los mozos del café Suizo, llamado Eladio Díez, encontró ayer sobre una de las banquetas de dicho establecimiento, un porta-monedas con cuarenta duros en oro, apresurándose á entregarlo al dueño del café, señor Mattosi, que más tarde puso dicho porta-monedas en poder de la persona á quien pertenecia, al presentarse preguntando si lo habian recogido.

Tenemos una satisfaccion en hacer público este hecho, para que encuentre imitadores.

La falta de espacio no nos permite ocuparnos de la funcion que anoche tuvo lugar en el Liceo de Artesanos.

Lo haremos en el próximo número.

El periódico para todos.—El núm. 21 de El periódico para todos, que con extraordinaria aceptación del público, dá á luz el conocido editor Don Jesús Graciá, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad alguna y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza.

El núm. 20 que acaba de salir, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—El Adelantado de Burgos, por D. Eduardo de Palacio.—El plato de lentejas, novela por don Torcuato Tarrago.—El agua de San Pacomio, por don Pedro Escamilla.—Los tres duendes ó el mundo en Carnaval, por la baronesa de Wilson.—Causas célebres.—Seccion poética.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—El Adelantado de Burgos.—El agua de San Pacomio.—Cosas de Madrid (cuatro grabados).

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Graciá, Encomienda, 19, principal, Madrid.

Unguento y Píldoras de Holloway.—Remedios Indisputables.—Estos medicamentos tienen establecida tan firmemente su reputacion de sanativos, refrigerantes y depuratorios, que ya no hay quien se niegue á reconocer su posesion de dichas virtudes. Ninguna preparacion hay que con igual facilidad que el Unguento Holloway alivie y sane completamente las llagas ó úlceras, por larga que haya sido su duracion: obrando el expresado bálsamo como por encanto en los casos de males de piernas ó de pecho. Las Píldoras Holloway son la medicina eficaz que se conoce para la curacion de las afecciones del higado—afecciones en extremo destructoras, pues desarreglan las funciones de cuantos órganos se ven sometidos á su influencia, y engendran inquietud, melancolía, lasitud, insomnio y dolores de costado, acabando por agotar todo el vigor del sistema.

KOUMIT.

CALACTOZYMO.—VINO TARTARO.—LECHE CONDENSADA DE YEGUA.

Este medicamento, modernamente aceptado por la ciencia, es de un resultado eficaz para combatir la tisis, afecciones catarrales, albuminaria y consuncion en general.

No necesitamos hacer encomio de él, pues recientes experiencias verificadas en varios Hospitales extranjeros por distinguidos facultativos, segun consta en diferentes revistas científicas, han dado por resultado el éxito más completo.

Lo hay preparado en pastillas y liquido, en botellas. Su precio 20 y 44 reales respectivamente.

Deposito en Badajoz, farmacia del Dr. Martínez, plaza de San Andrés, núm. 1.

VENTA.

Se vende la rastrojera, grama y agostadero, del primero y segundo cuarto de la dehesa de Caballeros, término de Solana, cuyo aprovechamiento tiene muchas y abundantes aguas en la ribera del Guadajira. La persona que apetezca mencionado aprovechamiento se dirigirá á su dueño D. Mateo de Coca, que vive en la Puebla de la Calzada.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

CAFES Y TÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

Antigua es la nombrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recien tostadas á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expendien otros chocolates que los de la Compañia Colonial, Sres. Alvarez y Compañia, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grandé y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca han probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado ver si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años.

FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOZ.

Acete de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERAB.
Rob Graves.
Rob Boiben Laffeteur.
Rob-Gren y de Fumaria.
Esencia de Zaza de Bristolbotella.
Idem de esta casa.
Idem de Honduras.
Jarabe de rabano yodado francés y español.
Verdadera Glicetina Iodo-Ferruginosa como sustitutivo del acete de hígado de grato sabor.
Limonada purgante de citrato Magnesia.
Pildoras dipurativo Laxantes de Botna, hoy gozan gran reputacion por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles á todos los purgantes.
Pildoras Dehaut.
Idem Morison.
Idem de Holloway.
Idem Garcia.
Idem Monserrat.
Polvos del Sr. Fabia.
Magnesia calcinada y doble de Borrell, y Camacho.
Balsamo de opodeldoc de Steers's Chemical.
Idem cloroformizado.
Papel Filadelfi Blain.
Idem Mostaza Rigolot.
Idem Mostaza Portany.
Pildoras al balsamo.
Jarabe de plantas marinas.
Idem del Doctor Jimenez.
Idem de Churchil.
Idem de quina ferruginoso de Grimault.
Idem de esta casa.
Idem vegetal Labelonye.
Pastillas de Jimenez.

Idem doctor Andreu,
Idem de Belmont,
De Garcia.
De Borrell, savia de pino marítimo, jarea mago; medula de vaca; leche de burra azulada; Helicium-santonino y de Duran, perla lombrices, etc. etc.
Helicina Laumare frasco.
De Vichy, etc. etc.
Tintura de Arnica.
Idem Ingles.
Polvos paterson.
Bolos Amazon.
Pildoras pepsinas de Hogg.
Linimento Ogea. Fuego español.
Idem Boyer Miguel, idem francés.
Pomada de la viuda de Farnier.
Balsamo Lopez.
Ungüento Holloway.
Licor para manchas ó pecas del doco Muertas.
Paulinia ó Jaga de la India.
Electuario contra cjarantas ó tercianas su garantiza.
Pildoras Blancard.
Idem carbonato ferroso de Borrell.
Capsulas copaiha Monthos.
Monthos y Molles.
Idem acete de hígado de bacalao.
Idem Trementina.
Idem de Brea etc.
Brazaletes para fonticulos.
Suspensorios.
Bragueros.
Geringas para ojos, narices, oidos, uñas, ras, vaginales rectas y curvas.
Pezoneras, bog, goma y cristal.
Biberones varias formas franceses é ingleses.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL LABORATORIO QUIMICO Y OFICINA DE FARMACIA DE DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

Calle de San Juan, núm. 37. BADAJOZ.

En este establecimiento encontrará el público un abundante surtido en todos los géneros de farmacia, drogueria, perfumeria y articulos de ortopedia, todos legitimos de primera calidad.

En relacion esta casa con las primeras de Europa, ofrece sus géneros todos garantidos y precios tan reducidos como pueda darlos cualquier casa de Madrid, Sevilla y Barcelona, presentamos en esta un pequeño extracto del catálogo general que se da gratis en este establecimiento.

ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Advertiremos al público que en estos géneros se abusa mucho y gran parte de los que hoy circulan son falsos y no de sus legitimos autores.

ACEITES de Hígado de bacalao de Hogg, Chevrier simple y ferruginoso, Jongh, de Terranova, Noruega é Islandia.

ACEITE de hígado de bacalao al protoydulo de hierro, de Estevez Verdejo.

AGUAS minerales de Vichy, Eaux Bonnes, Loeches, etc.

BALSAMO opodeldoco Esters, Bencina, Botiquines.

CAPSULAS de copaiba Cigarros antiastmáticos, copas y basos de cuasia amara.

ESENCIA de zarzaparrilla Bristols y preparada en esta oficina.

FOSFATO de hierro (Lera) Helicina Lamarre, hierro Quevenne, inyecciones Brou, Cadet y Matico.

JARABES, de la denticion de Delabarre, Brea, Labelonye, Churchil, Blain, Laroze, La moutroux, Grimault, rabano yodado id. Lagases y de quina y hierro de Estevez Verdejo.

KOUSO para arrojar la solitaria y las demás lombrices. Licor de Brea Guyot, limonada purgante y gaseosa.

LENIVIENTOS de Alonso Ugea, Boyer, Michel y Geneaux.

MAGNESIA inglesa. Medicamentos de Le Roy. Papeles antiastmáticos y epispásticos de Albespeires y quimico de Fayar y Blain.

PASTAS y pastillas pectorales de las más reputadas.

PILDORAS purgantes de Deaut, Franc, Holloway, Brandeich, Le Roy, Monserrat y Morison.

PILDORAS antiarólicas de Bland, Vallet, Blancard, Quevenne, etc.

POLVOS de Velloz, Paterson, Quevenne y Andres y Fabia.

POMADA de Junier, quina Pelletier legi

OJOS POMADA ANTI-OPHTALMICA DE LA VIUDA DE FARNIER ESTE GRAN MEDICAMENTO, que cuenta más de un siglo de acreditadísimo éxito y está autorizado por decreto de 10 Setiembre 1807, se vende en todas las más acreditadas farmacias de España, para evitar la falsificación que redunda siempre en detrimento del enfermo, es necesario exigir que el bote comprado por el cliente sea de loza blanca, marcado V. F., cubierto con un papel blanco que lleva la firma atada con hilo encarnado con un sello de lacre encarnado sobre el cual aparece la inicial E. V. Además el prospecto impreso que acompaña siempre al medicamento.

Para la venta al por mayor, dirigirse á Mr. Theulier abné á Thiviers, Francia (Dordogne) unico propietario de este medicamento, cuyo precio es de 3 francos, en España 14 rs. Por mayor Agencia franco-española, Sordá 31. Por menor en Badajoz D. J. Gimenez.

INTERESANTE. ACEITE DE HIGADO DE BACALAO-FERRUGINOSO.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA CON EQUIDAD Y SIN PELIGRO.

Con la acreditada pomada anti-oftálmica de M. Guy, producto de muchos desvelos y concienzuda practica, se curan con prontitud las afecciones gálgrenosas, ya es ópañes, fortifican y aclaran las vistas débiles y causadas, por redan de la causa que quieran aunque sea á personas de avanzada edad.

Los cruzelos que tanto incomodan, se suelen curar á la primera vez que se aplica la pomada exteriormente, y lo más tardar á la tercera; remediando otras muchas enfermedades que se habian resistido á los específicos de mas nombre.

Tambien hace desaparecer de la cara y cabeza los granos ó erupciones, herpes cicátrico etc. dejando el rostro limpio y hermoso; así es que las señoritas elegantes están surtidas de un útil específico, cuyo aroma es agradable.

Las cartas de pláceme que recibe con profusion el autor, ya de facultativos, ya de particulares, le honran y prueban á á vez incontestablemente la eficacia sorprendente de este específico poco conocido.

Téngase presente que á cada tarro acompaña un directorio y una carta talonaria para evitar falsificaciones.

Un tarro cuesta 16 reales sin aumento. Depósito unico en Badajoz farmacia de D. Félix Trigo y Sanchez, calle de San Juan núm. 14.

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES DE 1862.



Agua de Melisa de los carmelitas, Boyer, unico sucesor, Paris Rue Taranne 14.

Contra la aplopegia, parálisis, maréo, flatos de estómago, indigestiones.

lima. Sales marinas para baños y de todos los manantiales conocidos. TINTURA de Arnica. UNGÜENTO Holloway. Vacuna inglesa y alemana. Vegigatorios de Albespeyres y Leperdriell.

DROGUERIA.

Por no ser prolijos solo diremos que tenemos toda clase de drogas, tanto para farmacia como pinturas, tintoreria, fotografia y para las demás artes y ciencias. Para mas pormenores exigir el catálogo general de la casa, que se remite gratis á todos los puntos de la Peninsula.

PERFUMERIA. Acabamos de recibir un abundante y excelente surtido de este ramo de una de las principales casas de Paris consistentes en Cold cream, pomadas, Baquet, vinagres, polvos de arroz, aguas de Colonia, jabones desde 3 á 36 rs. pastilla cremas, polvos para las dienas, cosméticos, aguas de tocador, elixires, tinturas para el pelo, aceites, colorantes, etc.

Todos de primera y á precios sumamente reducidos.

ARTICULOS DE ORTOPEDIA.

Bragueros de todas clases y precios. Cinturones umbilicales. Cisopombas. Cisos. Hidroclises. Ibrigidores. Clisoir. Clister. Geringas y lavativas de todas clases. Guardaleches y pezoneras. Hulas, hule de seda, discos para callos y otras bigiéticas, pesarios, sondas y bordones suspensorios, etc.

Y la casa se encarga de proporcionar toda clase de aparatos por complicado que sea en este ramo.

EL MONASTICON.
FURICO EL PRESBITERO,
Por Alejandro Herculano, traducción de D. Salvstiano Rodriguez Bermejo.
Precio 12 reales en provincias franco porte.
Los pedidos al traductor, Espada, 7, Madrid.
EL SOLFEO
Bromazo periódico para músicos y dancistas.
Director D. Antonio Sanchez Pr...

INYECCION BROU Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en todo, 50 años de éxito. Paris, en casa del inv...